

Bertako gaia

# Legazpi homenajeará desde el martes a las víctimas del alzamiento de 1936

**MURIERON 59 VECINOS, 300 TUVIERON QUE HUIR Y OTROS MUCHOS FUERON ENCARCELADOS**

El Ayuntamiento reivindicará el honor y el buen nombre de los que defendieron la legalidad democrática

**ASIER ZALDUA**  
**LEGAZPI.** El Ayuntamiento de Legazpi ha organizado una serie de actos para recordar lo sucedido en la localidad tras el alzamiento de 1936 y reivindicar el honor y el buen nombre de los legazpiarras que defendieron la legalidad democrática. El programa de actividades se desarrollará a lo largo de la semana que viene y contempla la presentación de un libro, un Pleno extraordinario, un homenaje, la colocación de una placa, una conferencia y una marcha de montaña.

El alcalde, Sotero Plazaola, y el concejal de Cultura, Mikel Altzelai, presentaron el martes los actos y recordaron que han pasado ya 75 años desde que la guerra transformara "profunda y dramáticamente la realidad de Legazpi". Añadieron que fue "una experiencia escalofriante que marcó a sangre y fuego el futuro de nuestro pueblo". Para dar fe de ello ofrecieron diversos datos: en una localidad que no llegaba a 2.400 habitantes murieron 59 personas, unas 300 tuvieron que huir y más de 250 fueron encarceladas, destinadas a batallones de trabajadores, exiliadas, multadas o depuradas. "La guerra, de forma directa o indirecta afectó a todas las familias".

Plazaola y Altzelai comentaron que tras el triunfo de los fascistas "un manto de silencio obligado y garantizado por el aparato represivo franquista cubrió aquel drama. Durante decenios los perdedores (nacionalistas, republicanos, socialistas...), además de tener que vivir en un Estado totalitario sin derechos civiles ni políticos, ni siquiera pudieron llorar ni honrar a sus familiares".

El Ayuntamiento quiere resarcir en la medida de lo posible a todas esas familias y para ello va a reivindicar el honor y el buen nombre de los legazpiarras que defendieron valientemente la legalidad democrática. "Recordamos y recordaremos con orgullo y agradecimiento a aquella generación valiente generosa e idealista, que movida por sus profundas convicciones abertzales o por sus ideales de un mundo más justo luchó valientemente para detener al fascismo. Queremos mostrar, así mismo, nuestro cariño a todas las

víctimas legazpiarras y a sus familias que durante tantos años han tenido que llevar su dolor en silencio". El Consistorio hace extensible el reconocimiento a todos los antepasados de los legazpiarras de hoy en día que lucharon en otros pueblos de la península ibérica

Para que los legazpiarras de hoy en día y las generaciones venideras no olviden jamás lo que sucedió tras el alzamiento franquista el vecino Iñaki Iurrebaso ha escrito el libro *Legazpi 1936*. El autor comenta que la guerra fue bastante más dura de lo que se cree en la localidad de Urpla Garaia. "Cuando comenzó la guerra algunas zonas quedaron en manos de los franquistas y otras en manos de los republicanos. Durante los dos primeros meses Legazpi estuvo en manos de los republicanos. El frente estuvo en los límites de la localidad pues Zegama cayó en manos

franquistas nada más comenzar la contienda"

Iurrebaso recuerda que en Legazpi la gran mayoría de los vecinos eran del bando que perdió la contienda. "El PNV tenía muchísima fuerza. Más que en el resto de los pueblos de Gipuzkoa y Euskal Herria. También había gente de izquierdas. Cuando estalló la guerra el Ayuntamiento y los colectivos locales organizaron la defensa del municipio: hicieron trincheras, consiguieron armas, entrenaron a los jóvenes. Además, llegaron más de 200 refugiados de la zona de Zegama, Araba y Nafarroa. Todos estaban a la espe-



Gudaris de Legazpi. FOTO: N.G.



ra de la ofensiva y ésta llegó cuando cayeron Donostia e Irun. Los franquistas tomaron Legazpi el 19 de septiembre. Previamente hubo combates en los montes del pueblo y, que nosotros sepamos, en ellos murieron seis personas: tres legazpiaras y tres foráneos".

Se plantó cara para retrasar al máximo la entrada a la localidad y facilitar así la evacuación. Casi todos los hombres abandonaron Legazpi y unos 300 lo hicieron para mucho tiempo. Nada más entrar, los franquistas se dirigieron a las sedes del PNV y de Izquierda Republicana "La ikurriña la foto de Sabino Arana, el piano, los libros y los documentos fueron arrojados por la ventana y se les dio fuego. Después fueron de casa en casa en busca de nacionalistas e izquierdistas".

Iurrebaso recuerda que se fusiló a nueve personas. Las que salvaron la vida tuvieron que padecer el nuevo sistema. "Los ocupadores tomaron el Ayuntamiento e impusieron

su simbología y sus normas. En lo que respecta a los que huyeron, lucharon como gudaris o milicianos. Muchos murieron y otros acabaron en la cárcel o en los batallones de trabajo".

Todo esto se cuenta mucho más detalladamente en el libro *Legazpi 1936*. La publicación tiene casi 300 páginas y en ellas se han incluido muchas fotografías. Algunas son de archivos particulares y otras de la fundación Lenbur. También hemos metido imágenes de otros lugares, pues en el bombardeo de Gernika, por ejemplo, murió un legazpiarra". Estas fotografías han sido cedidas por la fundación Euskal Memoria.

El libro está dividido en dos partes. En la primera se describe cómo era Legazpi antes de la guerra y se ofrece información sobre la contienda y sus consecuencias. En la segunda parte se han recopilado las biografías de los 59 legazpiaras fallecidos. "De algunos hemos

conseguido mucha información y de otros, desgraciadamente no tanta", aclara el autor.

Iurrebaso quiere dejar constancia de la magnitud de la tragedia. "59 muertos y 300 exiliados son muchos para una localidad de menos de 2.500 habitantes. Algunas familias sufrieron especialmente, pues varios de sus miembros tuvieron que pasar por la cárcel. A nuestros abuelos y abuelas les tocó vivir una experiencia muy dura", resume.

Pero lo que más ha impresionado a Iñaki Iurrebaso es que, aunque han pasado ya 75 años, en muchas familias sigue muy vivo el recuerdo. "Mucha gente lleva dentro el dolor y empieza a llorar en cuanto se le saca el tema. Han acogido con alegría la iniciativa, pues tienen la sensación de que durante todos estos años nadie se ha acordado de ellos". El libro y la placa que se colocará en el Ayuntamiento se encargarán de recordar lo que sucedió en Legazpi.

### Quando comenzó la guerra Legazpi quedó en manos de los republicanos y el frente se situó en sus límites

**En 1936 el PNV tenía mucha fuerza y llegaron más de 200 refugiados de la zona de Zegama, Araba y Nafarroa**

### Los actos se desarrollarán desde el martes hasta el domingo

El martes, a las 19.00 horas en la casa de cultura, Iñaki Iurrebaso presentará su libro

**LEGAZPI.** Todos los actos se desarrollarán la semana que viene. El martes, a las 19.00 horas en la casa de cultura Iñaki Iurrebaso presentará su libro *Legazpi 1936*. Se pondrá a la venta a 15 euros y durante los quince primeros días se podrá adquirir en el ayuntamiento y en la casa de cultura. Después estará disponible también en las librerías de la localidad. El viernes, a las 12.00 horas, tendrá lugar un Pleno extraordinario. Se aprobará una moción para recordar a los fusilados y a los que murieron luchando a favor de la democracia y la libertad. Después tendrá lugar un homenaje y se descubrirá la placa colocada en el ayuntamiento. En estos actos tomarán parte los supervivientes de la guerra y sus descendientes. También el viernes, a las 19.00 horas en la casa de cultura, Iñaki Egaña ofrecerá la conferencia *Gerra Civil en Euskal Herria*. Finalmente, el domingo tendrá lugar una marcha montañera. Los participantes se reunirán a las 9.00 horas en la estación de Brinkola y desde este punto se desplazarán al lugar donde estuvo situado el frente: Ormakio. Allí habrá caldo y chorizo para todos. >A Z



## Urola Garaia

# Legazpi restituye el buen nombre de los que en 1936 defendieron la legalidad

AYER TUVO LUGAR UN PLENO EXTRAORDINARIO Y DESPUÉS SE COLOCÓ UNA PLACA

Mañana domingo los legazpiarras irán a Ormakio, lugar de la localidad donde estuvo situado el frente

ASIER ZALDUA

LEGAZPI. Esta semana se están desarrollando en Legazpi una serie de actos para recordar los sucedidos en la localidad tras el alzamiento militar de 1936 y reivindicar el honor y el buen nombre de los legazpiarras que defendieron la legalidad democrática. El martes se presentó el libro *Legazpi 1936* en una abarrotada casa de cultura y ayer tuvieron lugar un Pleno extraordinario, un homenaje, la colocación de una placa y una conferencia. El programa finalizará mañana domingo con una salida montañera a Ormakio.

La iniciativa ha tenido una gran acogida. Ayer el salón de plenos se quedó pequeño para acoger a todas las víctimas y descendientes que quisieron estar presentes en tan señalado acto. A las 12.00 en punto el alcalde Sotero Plazaola leyó una declaración que fue aprobada con los votos a favor de todos los concejales presentes.

El Pleno acordó condenar el golpe de estado acaecido hace 75 años y toda violencia que tenga como objetivo la imposición de ideas políticas, solicitó que se recupere la memoria histórica como derecho para conocer la verdad y como garantía de la justicia y la democracia y reconoció públicamente el valor y la aflicción de aquellos que tuvieron que sufrir directamente las consecuencias.

También proclamó el derecho a una indemnización moral y económica de aquellos que fueron víctimas, tomó el compromiso de trabajar a favor de una reconciliación de los que lucharon por el auxilio

entre los pueblos y democráticamente a favor de las diferentes ideas políticas y acordó realizar un acto conmemorativo para recordar a los fusilados en Legazpi y a los legazpiarras que murieron

luchando a favor de la democracia y la libertad

Dicho acto se desarrolló una vez finalizada la sesión plenaria. Dos descendientes de legazpiarras que fueron víctimas del alzamiento militar, el nieto del miquelete Celestino Azurmendi y la nieta de Josefa Zufiaurre, Rodrigo Gartzia y Adela Prieto, dieron las gracias al Ayuntamiento y narraron las desgracias que padecieron sus familias tras el alzamiento.

Gartzia señaló que a pesar de ello no le educaron en el odio, que le

enseñaron que hay que perdonar pero no olvidar, y deseó que la luz que ayer se iluminó en Legazpi tras pasar 75 años en un oscuro túnel "sirva para acabar con el conflicto que vive este pueblo. Este pueblo no necesita más túneles oscuros", concluyó.

Prieto recordó que tras la guerra en su casa no se volvió a hablar de política ni en euskera. A continuación, los dos descubrieron un gran placa que se ha colocado en la trasera de la casa consistorial. La placa contiene una frase en euske-

ra del jeitzale legazpiarra Estanislao Gisasola que fue publicada en 1937 en el periódico *Eguna*: aquellos que mueren añorando su pueblo se vuelven inmortales. Para finalizar, la coral Santikutz interpretó una canción.

El último de los actos tendrá lugar mañana: los legazpiarras se reunirán a las 9.00 horas en la estación de Brinkola y desde allí se dirigirán a pie a Ormakio. En este lugar, donde estuvo situado el frente, se ofrecerá caldo y chorizo a todos los participantes.



Algunos de los legazpiarras que acudieron al homenaje tributado ayer FOTO A.Z.

## Los legazpiarras colaborarán con el plan 'EcoEuskadi 2020' del Gobierno Vasco

EL JUEVES QUE VIENE, A LAS 18.30 HORAS, TENDRÁ LUGAR UNA REUNIÓN DEL FORO DE LA AGENDA 21

URRETXU. El jueves que viene día 24 de marzo, tendrá lugar una reunión del foro de la Agenda 21 de Legazpi en el salón de plenos. El acto dará comienzo a las 18.30 horas y finalizará a las 20.00. En esta ocasión los legazpiarras colaborarán con la iniciativa *EcoEuskadi 2020* del Gobierno Vasco.

El objetivo de este proyecto es elaborar una estrategia de desarrollo sostenible para la Comunidad Autó-

noma Vasca y el Gobierno Vasco ha solicitado la colaboración de todos los grupos de Agenda 21.

En una primera fase se han acordado ocho desafíos a los que Euskadi tiene que hacer frente y ahora ha llegado la hora de debatir el tema y proponer líneas de actuación en los pueblos. Evidentemente, los grandes desafíos son la dependencia energética y el cambio climático.

La del jueves será la tercera reunión del año para el foro de Legazpi. En la sesión anterior los vecinos debatieron acerca de las medidas que se pueden tomar para que los legazpiarras hagan un mayor y mejor uso de las papeleras

De entre todas las ideas aportadas por los participantes, se eligieron varias actuaciones: estudiar en qué lugares se utilizan mal, dar a las papeleras formas infantiles, poner en marcha una campaña para su correcta utilización, impulsar el consumo de alimentos sin envase, involucrar a los propietarios de las tiendas de caramelos, poner fotos del antes y el después en los parques, montar brigadas con los alumnos, dejar que la suciedad se amontone durante una semana, poner dibujos con árboles y paisajes en las papeleras, mostrar imágenes de la naturaleza destrozada por las basuras y mejorar la colocación de las papeleras >A.Z.

### ZUMARRAGA > Karrikatura ikastaroa eskainiko da

Jose Manuel Bereziartua urretxuarrak karrikatura ikastaroa eskainiko du hilaren 28tik apirilaren 13ra bitartean Zumarragako Arte Ederren eskolan (Zelai Arizti kultur etxean). Eskolak astelehen eta asteazketan izango dira, 18.30etik 20.30era. Parte hartu nahi dutenek Arte Ederren eskolan bertan izena eman behar dute, hilaren 20a baino lehen Bereziartuak urte asko daramatza karrikaturak egiten eta azken hila-beteotan hiru erakusketa eskaini ditu: kultur etxean Zona Zero tabernan eta Beasainen >A.Z.

### LEGAZPI > Arkatza organiza un curso de pintura

La asociación Arkatza de Legazpi ha organizado un curso de iniciación a la pintura para los mayores de 18 años. Comenzará el 12 de abril y finalizará el 14 de junio. Tendrá una duración de 30 horas. Las clases serán los martes y los jueves de 10.30 a 12.00 o de 15.30 a 17.00. Los interesados deben dar su nombre en la casa de cultura antes del día 9 de abril. La matrícula cuesta 60 euros >A.Z.

### URRETXU > El Goierri prepara una salida montañera para el día 27

La sociedad deportiva Goierri de Urretxu y Zumarraga ha organizado una salida para el día 27. Los montañeros irán a los montes de Ordunte, en Bizkaia. El autobús saldrá a las 7.00 y los interesados pueden dar ya su nombre. Los socios han de abonar 12 euros y los no socios 15 >A.Z.